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НОВОСТИ В СФЕРЕ ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЯ 

18.12.– 22.12.2023 
 

На форуме «Цифровая транспортация» обсудили  
транспортно-логистическую отрасль 

Цифровая трансформация транспортной отрасли развивается и 
затрагивает все сегменты отрасли: от грузоперевозок и логистики до 
пассажирского комплекса. Основными трендами развития являются переход 
на электронный документооборот и развитие MaaS-сегмента (Мобильность 
как услуга). К таким выводам пришли аналитики Ассоциации «Цифровой 
транспорт и логистика». Презентация исследования «Цифровая 
трансформация транспортно-логистической отрасли РФ: тренды, вызовы, 
решения, технологии» состоялась в рамках Международного форума  
«Цифровая транспортация». 

Всего эксперты выявили 27 актуальных для отрасли трендов цифровой 
трансформации. Ими стали в числе прочих – импортозамещение и 
кибербезопасность, безэкипажное судовождение и другие беспилотные 
технологии, включая автомобильные, электронный документооборот для 
грузоперевозчиков, развитие городского транспорта (развитие каршеринга и 
кикшеринга, цифровизация льгот для пассажиров). 

«Электронные перевозочные документы и платформы цифровизации 
пассажирских перевозок (MaaS) – два мега-тренда следующих лет, 
создающие базис для реализации остальных цифровых инициатив. 
Поддержка правительством, Минтрансом России, лидерами отрасли этих 
мега-трендов – оптимальный путь к ускорению и повышению эффективности 
цифровой трансформации отрасли», – отмечается в исследовании. 

Аналитики Ассоциации также отметили, что отрасль показывает одни 
из самых высоких темпов цифровой трансформации среди всех сегментов 
российского бизнеса. Российские темпы трансформации в цифровом 
транспорте сопоставимы с общемировыми, но имеют свою специфику. 
Например, уникальным трендом в развитии транспортного комплекса 
является цифровизация льготного проезда. 

Для отрасли также характерно быстрое освоение новых технологий и 
создание полноценных IT-продуктов с их применением. Так, например, 
транспортная отрасль уже задействовала робототехнику и искусственный 
интеллект (применяется для распознавания изображений, речи, 
интерпретации естественного языка). Широко применяются технологии VR и 
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дополненной реальности, квантовые технологии, цифровые двойники и 
многие другие решения. 

«Ряд новых трендов проявят себя в ближайшие годы. Расширятся 
практики государственного управления отраслью на основе существующих и 
вновь создаваемых источников данных о грузоперевозках и 
пассажиропотоках, государственные данные и сервисы на их основе станут 
доступны для национального бизнеса. Международная цифровая интеграция 
станет необходимым условием для трансграничных грузовых перевозок и 
переориентации транспортных коридоров. Цифровизация междугородних 
автобусных перевозок позволит реорганизовать этот сегмент и привлечь 
льготных пассажиров», – отмечается в исследовании.  

Источник: lenta.ru, 19.12.2023 

Процесс глубокой локализации электронных автокомпонентов начнется 
в РФ в 2024-2025 гг. 

Глубокую локализацию электронных автомобильных компонентов 
планируется поэтапно начать в РФ в 2024-2025 годах. Ряд компонентов, 
серийное производство которых запустится в ближайшие два года, уже 
проработан, сообщил ТАСС замглавы Минпромторга РФ Василий Шпак в 
кулуарах форума «Цифровая транспортация». 

«В 2024-2025 годах планируется поэтапный переход к глубокой 
локализации автоэлектроники на уровне электронных компонентов. Процесс 
попадания на конвейеры автопроизводителей для новых электронных 
компонентов в составе электронных блоков занимает в среднем 2-3 года», – 
сказал Шпак. 

Так, по его словам, в следующие два года в России начнется серийное 
импортозамещение таких компонентов, как печатные платы, навигационные 
модули, резисторы, а также конденсаторы и разъемы. 

Он напомнил, что одной из первых систем на борту, которая стала 
российской, стала «ЭРА-ГЛОНАСС». Кроме того, налажено производство 
отечественных систем ABS, в скором времени начнется выпуск систем ESP. 

«Если мы сначала ставили перед собой задачу в принципе, чтобы на 
борту присутствовали российские приборы, чтобы не потерять 
функциональности автомобилей – это была задача 2022-2023 годов, – то 
задача начиная с 2024 года – это повышать локализацию этих приборов с 
точки зрения присутствия в них российских компонентов. Со следующего 
года потихоньку российские электронные компоненты начнут попадать в 
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состав российских автоэлектронных приборов», – отметил замглавы 
Минпромторга. 

Источник: tass.ru, 20.12.2023 

В Саратовской области освоили производство новых деталей  
по заказу отечественного автоконцерна 

В Саратовской области АО «Балаковорезинотехника» приступило к 
выпуску указателей уровней масла по заказу АвтоВАЗ. 

Как пояснили на предприятии, деталь предназначена для нового 
двигателя 1,8 л седана Lada Vesta. Концерн внес в двигатель конструктивные 
изменения, выпуск указателей соответствующей модификации освоил 
балаковский производитель. В этом месяце партия «маслощупов» отправится 
в Тольятти. Деталь прошла испытания, поэтому будет устанавливаться сразу 
во время конвейерной сборки. 

АО «Балаковорезинотехника» специализируется на производстве 
резинотехнической продукции для оснащения отечественных автомобилей. 
Наработанная товарная продукция ежедневно направляется на заводы 
АвтоВАЗ, ГАЗ, КамАЗ, УралАЗ, а также в дилерские центры запчастей. В 
этом году благодаря активному участию в импортозамещении компания 
существенно нарастила объемы выпуска автокомпонентов и расширила 
номенклатуру. В серийное производство вошли подпружинник задней 
подвески для семейства Vesta, шланги и патрубки системы охлаждения для 
Vesta и Granta, прокладка поддона картера на ГАЗель NEXT, чехол шруса 
внутреннего на внедорожники NIVA Chevrolet и Travel, и др. 

Источник: minpromtorg.gov.ru, 20.12.2023 

Правительство возместит расходы по созданию и модернизации 
инфраструктуры индустриального парка «Алабуга» 

В 2023 г. Республика Татарстан получит более 1,2 млрд рублей на 
возмещение расходов по созданию и модернизации инфраструктуры 
индустриального парка «Алабуга». Распоряжение об этом подписал 
Председатель Правительства Михаил Мишустин. 

Созданные и модернизируемые объекты инфраструктуры позволят по 
итогам уходящего года достичь объёма совокупной выручки резидентов 
«Алабуги» в размере не менее 3,1 млрд рублей. Совокупная добавленная 
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стоимость, которую должны получить резиденты индустриального парка по 
итогам года, составит не менее 95,3 млн рублей, а прогнозный объём 
внебюджетных инвестиций – 530,8 млн рублей. 

В дальнейших планах резидентов «Алабуги» – реализация проектов по 
импортозамещению в сфере композитных материалов, автомобильных 
компонентов, переработки полимеров, нержавеющей стали и 
горячепрессованных труб, а также ежегодная подготовка 10 тысяч 
специалистов в сфере мехатроники, химии и микроэлектроники. 

Механизм господдержки инфраструктурного развития индустриальных 
парков, технопарков и особых экономических зон был запущен в 2014 году. 
Регионы получают федеральное финансирование на основе отбора, который 
проводит Минпромторг. Для того чтобы получить средства на развитие 
площадок, там должны реализовываться проекты в области авиационной 
промышленности, автопрома, лёгкой промышленности, нефтегазового и 
энергетического машиностроения, производства детских товаров, 
станкоинструментальной промышленности – всего более 30 направлений. 

Работа идёт в рамках государственной программы «Развитие 
промышленности и повышение её конкурентоспособности». 

Вопрос о выделении финансирования был рассмотрен и одобрен на 
заседании Правительства 15 декабря. Источником средств стал резервный 
фонд кабмина. 

Источник: government.ru, 16.12.2023 

Программа развития «Транснефти» до 2028 года составляет  
1,5 трлн рублей 

Программа долгосрочного развития «Транснефти» до 2028 года 
составляет около 1,5 трлн рублей, сообщили глава компании Николай 
Токарев в интервью телеканалу «Россия-24». 

«В целом финансирование всей этой программы текущего года 
составило 250 млрд рублей. Все они освоены. На ближайшие пять лет, до 
2028 года долгосрочная программа развития «Транснефти» предусматривает 
порядка 1,5 трлн рублей», – сказал он. «Транснефть» в 2023 году выполнила 
почти всю производственную программу, в том числе ввела в эксплуатацию 
600 км линейной части новых магистральных нефтепроводов и увеличила 
резервуарные парки на своих площадках примерно на 1 млн кубометров. 

«Транснефть» также выполнила программу импортозамещения на 
100%, 97% оборудования компании – отечественного производства. 



7 
 

«Я считаю, что те 3%, которые остались, не все имеет смысл пытаться 
произвести дома. Пока мы можем обходиться тем, что у нас есть, теми 
материальными ресурсами, которые находятся у нас в распоряжении. Чего 
нет – то покупаем», – отметил Токарев, добавив, что компания не видит для 
себя серьезных проблем на ближайшее время. 

Ранее вице-президент «Транснефти» Павел Ревель-Муроз сообщал, что 
мощности почти всех производственных предприятий «Транснефти» 
загружены более чем на 100%, а компания в течение трех лет планирует 
заменить отечественными решениями всю импортную продукцию из списка 
под импортозамещение. 

Источник: tass.ru, 20.12.2023 

В Челябинске запустили завод нефтяного оборудования 

На территории Челябинского тракторного завода открылось новое 
производство по выпуску нефтяного оборудования – завод «Буран». Он 
специализируется на высокотехнологичном оборудовании для нижнего 
заканчивания скважин. В торжественной церемонии открытия принял 
участие губернатор Челябинской области Алексей Текслер. 

«Мы открываем новое предприятие, необходимое для нашей 
экономики, для нефтегазового сектора. Здесь будет производиться 
ответственная часть оборудования для добычи нефти и газа. Еще недавно 
большую часть этого оборудования производили иностранные компании, так 
что это наш ответ на санкции, наш ответ на задачу, которую поставил 
Президент, – технологический суверенитет, импортозамещение и 
импортоопережение. Это то, что необходимо сегодня нашей стране. 
Предприятие, действительно, современное, уникальное, а самое главное, у 
руководства есть план на дальнейшее развитие. Мы, конечно, будем 
оказывать всю необходимую поддержку», – отметил Алексей Текслер. 

На заводе установлены новые, современные технологические станки 
последнего поколения, на которых производится внутрискважинное 
оборудование: подвески хвостовиков, пакеры, технологическая оснастка для 
цементирования, муфты для многостадийного гидравлического разрыва 
пласта (МГРП), фильтры перфорированные, каркасные и прямой намотки. 

Открытие завода позволит обеспечить нефтяные компании 
необходимым оборудованием, сократить зависимость от импорта, создать 
новые рабочие места. 
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На сегодняшний день на заводе нефтяного оборудования «Буран» 
работает около 80 человек. В ближайшее время предприятие перейдет на 
круглосуточный режим работы, и число вакансий будет увеличено до 300. 
В перспективе после завершения всего проекта – ввода второй и третьей 
очереди, количество рабочих мест составит 1,5 тысячи. 

Источник: minpromtorg.gov.ru, 18.12.2023 

Две новые отрасли сформировались в экономике Новосибирской бласти  

Две новые отрасли сформировались в экономике Новосибирской 
области в последние 1,5 года на фоне антироссийских санкций и 
импортозамещения – оборудование для нефтегазодобычи, а также 
производство компьютеров, электронных и оптических изделий, сообщил 
журналистам губернатор региона Андрей Травников. 

На пресс-конференции по итогам 2023 года он отметил, что в этом году 
ожидается прирост валового регионального продукта (ВРП) Новосибирской 
области на уровне на 2,3% к прошлому года. Промышленное производство, 
по предварительным данным, прирастет на 4,4%, а производство на 
обрабатывающих предприятиях вырастет сразу на 10%. 

«Это результат не только дополнительной загрузки наших оборонно-
промышленных предприятий, но и развития гражданского сектора, в 
основном связанного с выполнением задачи по импортозамещению, по 
раскрытию рынков после ухода различных иностранных поставщиков, после 
введенных санкций или изменения макроэкономической ситуации», – заявил 
Травников. 

В качестве примера прорывного роста он привел две отрасли, которые 
в регионе практически сформировались с ноля в последние полтора года. 

«Отрасль оборудования и сервисов для нефтегазодобычи. Такого 
раньше в нашем регионе не было. Да, были услуги соответствующих 
научных организаций, институтов Академгородка в интересах нефтяников и 
газовиков, но чтобы мы производили зонды для скважин, оборудование для 
бурения, программное обеспечение для прогноза баланса месторождений, 
различные другие сервисы, – такого раньше не было. И сегодня уже десятки 
компаний Новосибирской области заняли эту нишу, вырастая из небольших 
стартапов – резидентов Академпарка», – рассказал губернатор. 

Вторая отрасль, которая бурно развивается в последние полтора года, – 
производство компьютеров, электронных и оптических изделий. 
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«Рост объемов производства компьютеров, электронных и оптических 
изделий в Новосибирской области за этот год составил 67,7%. Эта отрасль 
как по объемам роста производства, так и по приросту доходов в бюджет 
Новосибирской области на сегодняшний день является лидером. Да, в 
абсолютных цифрах может быть еще сложно электронщикам тягаться с 
угольщиками или транспортниками, но темпы прироста впечатляющие и 
самые высокие», – сказал он. 

Источник: ria.ru, 20.12.2023 

Максим Выборных: «Организации Ростеха готовы  
реализовывать проекты любой сложности» 

Заместитель генерального директора Ростеха Максим Выборных 
в интервью порталу «ИнфоТЭК» рассказал о проектах в области 
импортозамещения оборудования для ТЭК, достижениях в сфере разработки 
и производства собственного криогенного оборудования и работе 
нефтехимического холдинга, созданного в структуре Госкорпорации.  

– Какие проекты сейчас реализует Ростех в области 
импортозамещения оборудования для ТЭК? Какое критически важное 
оборудование начали производить/разрабатывать с нуля? Каковы успехи? 
Какие приятные сюрпризы преподнесла российская промышленность за 
последние 1,5 года? 

– В портфеле компаний Ростеха есть множество проектов, реализуемых 
в интересах топливно-энергетического комплекса. Например, Объединенная 
двигателестроительная корпорация является многолетним партнером 
«Газпрома» и других компаний ТЭК, поставляет энергетическое 
оборудование и газоперекачивающие агрегаты. 

Также наши предприятия производят расходники и оборудование для 
буровзрывных работ, специализированные датчики для мониторинга 
окружающей среды, системы геодезии и средства специальной защиты.  

Кроме того, осваиваем новые для себя ниши. В частности, реализуем 
проекты по созданию новых и локализации успешных мировых решений в 
области производства сжиженного природного газа для создания в России 
СПГ-инфраструктуры. 

В целом, производство различного рода продукции для ТЭК – это 
очень узкая отрасль с понятными игроками и очень емкими инвестициями. 
Мы практически не занимаемся инициативными разработками и совместно с 
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заказчиками аккумулируем максимум ресурсов для решения конкретных 
задач. 

– Одним из важных направлений деятельности Ростеха является 
производство газотурбинного оборудования. Как проявила себя 
разработанная и установленная на ТЭС в Тамани установка с ГТД-110М? 
Планирует ли Ростех расширять мощности производства ГТД? 

– ГТД-110М – это наша гордость, первая российская турбина большой 
мощности. По своим технико-экономическим показателям, в том числе КПД, 
она не уступает зарубежным аналогам. При этом наша разработка гораздо 
компактнее и легче «одноклассников» от GE, Siemens и других компаний. 
Еще один ее плюс – она соответствует международным экологическим 
стандартам за счет применения малоэмиссионной камеры сгорания. 

Это очень нужный для нашей страны продукт, который будет 
применяться для строительства новых и модернизации существующих 
генерирующих мощностей. Потребность внутреннего рынка в турбинах 
такого класса мощности оценивается в 50 единиц до 2035 года. С 2025 года 
ОДК сможет выпускать две ГТД-110М ежегодно, с 2027 года – четыре штуки 
в год. 

Лидерный образец ГТД-110М подтвердил заявленные характеристики в 
ходе промышленной эксплуатации на Ивановских ПГУ. Уверен, что 
поставленное для ТЭС «Ударная» в Краснодарском крае первое серийное 
изделие будет работать так же эффективно и существенно повысит 
энергобезопасность Юга России. Сейчас идут монтажные работы, которые 
планируется завершить до конца года, после чего турбина начнет выдавать 
электроэнергию в единую энергосистему страны. 

Еще три ГТД-110М, предназначенных для модернизации 
Новочеркасской ГРЭС, сейчас находятся в производстве. Планируем 
поставить их в 2025-2026 годах. Отмечу, что турбина также может 
использоваться на производствах сжиженного природного газа. 

– «Новатэк» реализует большие программы НИОКР для своих СПГ-
проектов. Участвуют ли в них предприятия Ростеха? Какие наработки или 
опытные образцы уже есть? Особенно в области производства криогенного 
оборудования. 

– К 2035 году Россия планирует увеличить производство сжиженного 
природного газа до 80-140 млн тонн в год. Российские СПГ-проекты 
являются одними из самых конкурентных в мире из-за низкой себестоимости 
добычи, а также привлекательной логистики. В сфере разработки и 
производства собственного криогенного оборудования у нас есть заметные 
результаты.  
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В составе Ростеха развитием средств транспортировки сжиженного 
природного газа занимается предприятие УВЗ – «Уралкриомаш». Компания 
выпускает уникальные контейнеры-цистерны, предназначенные для 
транспортировки и хранения СПГ. Конструкция контейнеров позволяет 
перевозить продукт автомобильным, железнодорожным и морским 
транспортом.  

Например, в линейке продуктов представлен инновационный 
контейнер-цистерна модели со специальной оболочкой из нержавеющей 
стали, исключающей проливание продукта при внешнем воздействии. Ее 
уникальность заключается в расширенном температурном диапазоне 
эксплуатации: от –60 до +50 °С – подобный температурный интервал не 
предлагает ни один производитель оборудования для СПГ в мире. Изделие 
может быть использовано в условиях Крайнего Севера и Арктики.  

В производстве оборудования для СПГ «Уралкриомаш» также обладает 
широкими компетенциями. В дополнение к транспортному оборудованию 
предприятие предлагает стационарные вертикальные и горизонтальные 
емкости, теплообменные аппараты, криогенные трубопроводы и многое 
другое.  

Кроме того, наша компания «Промтехнологии» (это единый центр 
компетенций Корпорации по СПГ и газомоторному топливу) разработал 
уникальный продукт – мобильный топливозаправочный комплекс. Его 
особенность в том, что он совмещает функции транспортировщика и 
полноценной двухпостовой СПГ-заправки. Это оборудование уже полтора 
года успешно применяется в Петербурге для заправки пассажирского 
транспорта.  

Еще один прорывной продукт от «Промтехнологий» – линейка 
криогенных насосов для заправочной инфраструктуры СПГ, которые по 
своим характеристикам не уступают итальянским и китайским аналогам. 
Производство такого оборудования станет важнейшим элементом развития 
внутреннего российского рынка сжиженного природного газа.  

Ростех взаимодействует со всеми крупнейшими компаниями топливно-
энергетического комплекса России, и «Новатэк» в их числе. Недавно мы 
договорились с «Газпромом» строить СПГ-инфраструктуру на базе 
отечественного оборудования. Результатом сотрудничества станет 
строительство криогенной производственно-сбытовой инфраструктуры. 
Одним из важнейших направлений взаимодействия компаний станет 
разработка, производство и внедрение отечественного оборудования для 
развития инфраструктуры СПГ.  
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– Какое буровое оборудование производят предприятия Ростеха? 
Какие планы по наращиванию производства? Есть ли планы по организации 
производства флотов ГРП, роторно-управляемых систем?  

– Ростех реализует подобного типа научно-исследовательские работы и 
организует производство при получении специализированных заданий от 
заказчиков отрасли ТЭК.  

Мы прорабатывали вопрос локализации производства бурового 
оборудования, в том числе роторно-управляемых систем, а также 
необходимых комплектующих. Однако на сегодняшний день Ростех не 
рассматривает для себя данное направление для освоения в ближайшей 
перспективе.  

Это связано с отсутствием подтвержденного спроса на данный тип 
оборудования, приоритетностью государственного оборонного заказа, а 
также наличием частных игроков на рынке производителей комплектующих.  

Отмечу, что наши компании имеют в своем портфеле продукты, 
применяемые для буровых работ, в частности, эмульсионные взрывчатые 
вещества. Это одно из наших традиционных направлений, которое мы 
продолжаем развивать.  

В частности, Ростех на днях открыл завод по производству 
невзрывчатых компонентов эмульсионных взрывчатых веществ в Республике 
Тыва. Мощности предприятия позволят производить более 5 тысяч тонн 
продукции в год, которая будет поставляться копаниям горнодобывающей 
промышленности региона. Стоимость проекта составила более 400 млн 
рублей. Это важный проект и для освоения месторождений полезных 
ископаемых, которых в регионе более 140.  

– Рассматривает ли Ростех создание совместных предприятий с 
компаниями из дружественных стран, в том числе Китаем, по 
производству оборудования для ТЭК? О возможности кооперации 
российских и китайских предприятий, в частности, говорил вице-премьер 
РФ Александр Новак. С какими еще странами может быть налажено такое 
взаимодействие? 

– Мы развиваем сотрудничество с партнерами из дружественных стран 
во всех гражданских отраслях, в том числе в топливно-энергетическом 
комплексе. Ростех открыт к любым формам сотрудничества – от поставок 
оборудования с послепродажным обслуживанием до реализации сложных 
комплексных научно-технических проектов и локализации производства в 
странах-партнерах, в том числе в области производства нефтехимии.  

В частности, сейчас ОДК прорабатывает тему кооперации по 
производству и сервисному обслуживанию газоперекачивающего и 
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энергетического оборудования с иностранными партнерами, в том числе из 
Ирана и стран СНГ.  

Ростех также реализует масштабный проект по разработке 
месторождений в других дружественных странах, в том числе в партнерстве 
с российскими нефтегазовыми компаниями. 

– Есть ли в периметре Ростеха внутренняя программа 
импортозамещения оборудования для ТЭК? Если да, то выпуск какой 
номенклатуры она предполагает? Какой объем финансирования? Сроки?  

– Как таковой программы по импортозамещению оборудования для 
ТЭК у Ростеха нет. В первую очередь потому, что наши организации 
реализуют уникальные проекты в основном по специальным заданиям от 
заказчиков. Нет унифицированного перечня продукции, чтобы можно было 
объединить все в единую программу.  

Более того, рынок ТЭК в России достаточно узкопрофильный с 
ограниченным количеством игроков, которые между собой постоянно 
взаимодействуют и знакомы с компетенциями друг друга. Так что Ростех 
сконцентрирован не на серийном производстве определенных 
комплектующих или оборудования, а комплексно подходит к решению 
стратегических задач и реализует масштабные проекты исходя из запросов 
клиентов и партнеров.  

Ростех сформировал каталог импортозамещающей продукции для 
нужд нефтегазового комплекса, которую выпускают наши предприятия. В 
него вошли сотни продуктов и услуг в сфере ТЭК, начиная от 
железнодорожных вагонов-цистерн, заканчивая уникальными комплексными 
проектными решениями, разработкой программного обеспечения, системами 
мониторинга и т.д.  

В качестве еще одного примера импортозамещающей продукции могу 
привести разработки ОННП «Технология» имени А.Г. Ромашина. Компания, 
в частности, создает специальные материалы для герметизации, фиксации и 
уплотнения различных соединений, в том числе для магистральных 
трубопроводов, и многое другое.  

В свою очередь, холдинг «Росэлектроника» разработал отечественную 
систему виброзащиты, которая вскоре поступит на одно из предприятий 
нефтегазодобывающей отрасли для опытно-промышленной эксплуатации. 
Разработка обеспечивает вибрационную защиту и диагностику 
газотурбинных двигателей, компрессорного и насосного оборудования на 
объектах критической инфраструктуры. Такие приборы помогают следить за 
уровнем вибронагрузок и вовремя выявлять отклонения в работе агрегатов, 
чтобы они не вышли из строя. В составе решения используется российский 
промышленный специализированный измерительный контроллер реального 
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времени. Комплекс превосходит по точности измерений зарубежные аналоги 
и может заместить импортное оборудование.  

Учитывая широкий спектр компетенций, организации Ростеха готовы 
реализовывать проекты любой сложности для замены продукции ушедших 
иностранных производителей. Объем затрат зависит от уровня сложности и 
масштабности, при этом возможны различные источники финансирования – 
это могут быть как собственные средства заказчика, так и заемные средства с 
привлечением государственных финансовых инструментов. 

– Ростех объединил несколько предприятий в единый холдинг для 
импортозамещения в области нефтехимии. Какие проекты планируется 
реализовать в этом направлении? Какими разработками займется Ростех?  

– Мы анонсировали создание в Корпорации нефтехимического 
холдинга в начале 2023 года. Сегодня холдинг уже реализует ряд инициатив 
и инвестиционных проектов в направлении реализации государственной 
политики в области обеспечения импортозамещения химических 
компонентов для различных отраслей экономики Российской Федерации, в 
том числе и для ТЭК. 

Так, новый холдинг Ростеха выпускает полиметилсилоксановые и 
полиэтилсилоксановые жидкости, которые работают при низких (до –70 °С) 
температурах и могут применяться в различных отраслях промышленности. 
Эти химические продукты – основа рабочих жидкостей для гидросистем 
запорной арматуры продуктопроводов (газ, нефть и др.), в том числе в 
условиях Крайнего Севера. Полиметилсилоксаны нашего производства 
работоспособны при температуре от –70 до +200°С. 

Холдинг участвует в реализации комплексной программы «Развитие 
электронного машиностроения до 2030 года», утвержденной приказом 
Минпромторга России от 23 декабря 2022 года. Реализуется проект по 
разработке технологии и созданию производства термопластичного 
жидкокристаллического полимера. 

Мы видим острую потребность различных отраслей российской 
экономики в отечественных конструкционных полимерах (для информации: 
полиимидах, полиэфиркетонах, полисульфонах). Хочу отметить, что сегодня 
в РФ мы являемся единственными отечественными разработчиками 
технологии производства и имеем собственные возможности по 
производству высокотемпературных конструкционных инженерных 
полимеров и материалов на их основе. 

Также предприятия холдинга поставляют организациям топливно-
энергетического комплекса противопожарное оборудование, портативные 
дыхательные устройства, регенераторы воздуха, фильтры-поглотители, 
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костюмы химической защиты различного класса защиты, стационарные и 
портативные газоанализаторы и газосигнализаторы. 

Для шахтеров разработан новый шахтный самоспасатель ШС-60Э. Он 
меньше и легче зарубежных и отечественных аналогов. Он весит всего 2,8 
килограмма и способен работать 60 минут. Планируется начать поставки в 
2024 году в интересах предприятий угольной промышленности. К 
самоспасателю разработан тренажер для отработки шахтерами процедуры 
включения самоспасателя и навыков дыхания в нем. 

Ведется разработка многоканального портативного газоанализатора, 
который будет обнаруживать и замерять концентрацию токсичных 
химикатов и других опасных агентов в воздухе, например хлор, фтор, 
синильная кислота, фосген и др. Он заместит немецкий аналог, при этом 
получит улучшенные характеристики – сможет выявлять большее количество 
веществ и выдавать многопараметрическое описание каждого вещества, пары 
или аэрозоли которого присутствуют в анализируемом воздухе. Планируем 
завершить работу в 2025 году. 

Также организации холдинга разрабатывают и производят борное 
волокно, борорганическую, элементоорганическую и кремнийорганическую 
продукцию и др. химические продукты, и это лишь малая часть уникальных 
продуктов нового холдинга. 

Источник: rostec.ru, 19.12.2023 

Новая разработка Ростеха поможет локомотивам  
избегать столкновений с препятствиями 

Холдинг «Швабе» Госкорпорации Ростех создал новую систему для 
железнодорожного транспорта, которая поможет избежать столкновения 
маневровых локомотивов с посторонними объектами на пути следования. 
Устройство с помощью лазерного луча определяет расстояние до 
препятствия и отличается высокой точностью измерений, устойчивостью к 
перепадам температур, механическим и электромагнитным воздействиям. 

Разработанная Уральским оптико-механическим заводом 
им. Э.С. Яламова (УОМЗ) система предотвращения столкновений 
устанавливается на главной раме локомотива и подключается к бортовой 
сети подвижного состава для электропитания. Принцип ее работы основан на 
подсчете времени прохождения лазерного луча от прибора до объекта. 
Диапазон измерения составляет от 0,3 до 50 м. При этом погрешность 
полученных данных не превышает 50 мм. 
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В настоящее время на российском рынке нет аналогов разработки, а от 
зарубежных конкурентов ее отличает безотказность функционирования в 
неблагоприятных метеорологических условиях, а также при механических и 
электромагнитных воздействиях. Система выдерживает температуру от  
–50ºС до +45ºС и имеет влагоустойчивый корпус класса защиты IP65. Такие 
характеристики наряду с возможностями лазерного измерения помимо 
эксплуатации на железных дорогах позволяют применять ее в метрополитене 
для контроля движения поездов или в портовом крановом хозяйстве. 

Система предотвращения столкновений прошла испытания на базе 
Научно-исследовательского и конструкторско-технологического института 
подвижного состава. В настоящее время ведется опытная эксплуатация 
устройства на Октябрьской железной дороге. Запуск в серийное 
производство запланирован на 2024 г. 

Источник: rostec.ru, 20.12.2023 

Первая контрейлерная перевозка по маршруту  
Сыктывкар – Лабытнанги 

АО «ФГК» осуществило отправку первой контрейлерной платформы 
колодцевого типа модели 13-6701 с грузового терминала станции Сыктывкар 
назначением на станцию Лабытнанги Северной железной дороги, сообщает 
пресс-служба «РЖД». 

Как рассказал начальник Ярославского агентства транспортного 
обслуживания АО «ФГК» Александр Коломеец, сборный груз объединил 
производителей из Уфы, Челябинска, Ижевска, Перми и других городов 
Урала, которые направили свое оборудование по программе 
импортозамещения в Сыктывкар для консолидации и отправки в адрес 
предприятий нефтегазовой отрасли Ямало-Ненецкого автономного округа. 

«Сложностью маршрута стало ограничение габарита погрузки на 
участке Чум – Лабытнанги, которое не позволяет перевозить грузовые 
автомобили на универсальных платформах. Наша платформа колодцевого 
типа свободно вписывается в основной габарит погрузки вместе с 
полуприцепом, что и стало решением для осуществления перевозки. Запуску 
нового маршрута предшествовала работа по подготовке инфраструктуры и 
открытию станций по параграфам тарифного руководства, позволяющим 
осуществлять прием и выдачу контрейлерных грузов. Рассчитываем, что 
новый сервис позволит сделать доступнее и быстрее снабжение предприятий 
Крайнего Севера, физических лиц и маркетплейсов, наладить доставку 
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товаров и грузов любых габаритов – от мелких пакетов до тяжелого 
оборудования и комплектующих», – сказал А. Коломеец. 

Сервис контрейлерных перевозок с использованием платформ 
колодцевого типа модели 13-6701 уже действует на направлениях 
Сыктывкар, Ухта, Усинск и Воркута. В перспективе планируется расширение 
географии перевозок маршрутами из Санкт-Петербурга и городов Урала без 
перегруза на станции Сыктывкар назначением на станции Республики Коми. 

В 2023 году АО «ФГК» задействовало весь собственный парк 
контрейлерных платформ, осуществив 2 тыс. вагоноотправок. В парке 
оператора – 101 контрейлерная платформа колодцевого типа модели 13-6701 
и 102 контрейлерные платформы модели 13-5205. 

Источник: seanews.ru, 20.12.2023 

Ростех наращивает мощности производства остекления для 
гражданской авиации 

Обнинское научно-производственное предприятие «Технология» 
им. А.Г. Ромашина Госкорпорации Ростех ввело в эксплуатацию новый 
производственный участок ионообменного упрочнения силикатного стекла, 
используемого в производстве остекления кабины экипажа гражданских 
самолетов. Мощности оборудования позволят выполнить масштабные планы 
в области авиастроения до 2030 года. 

Многослойное остекление для авиации должно обладать высокой 
прочностью, в частности, выдерживать столкновение с птицей. 
Ионообменное упрочнение позволяет сделать силикатное стекло, входящее в 
состав композиции, в шесть-восемь раз прочнее обычного. Эта технология 
используется в случае, когда термическая закалка не обеспечивает 
требуемых прочностных характеристик. Кроме того, она применяется, если 
изделие имеет сложную геометрию или тонкий номинал. 

Прочность стекла при ионообменном упрочнении повышается за счет 
замены ионов натрия ионами калия в специальной установке. Ранее эти 
работы велись на мощностях дочернего предприятия АО «НИТС». Ввод 
собственного участка расширит производственные возможности 
«Технологии». 

«Сегодня перед отечественными предприятиями стоит амбициозная 
задача по наращиванию темпов производства гражданских самолетов. Для ее 
решения работает большая кооперация предприятий Госкорпорации Ростех, 
в которой задействовано ОНПП «Технология». Включение в 
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производственный цикл нового участка позволит обеспечить серийный 
выпуск лобового остекления для отечественных воздушных судов в нужном 
объеме. Новая производственная линия оснащена российским 
оборудованием», – сказал генеральный директор ОНПП «Технология» 
Андрей Силкин. 

Источник: rostec.ru, 20.12.2023  

ИT далеко пойдет 

Чего уже удалось достичь в импортозамещении технологий, и каковы 
перспективы этого направления 

 

Власти объявили курс на импортозамещение в сегменте 
информационных технологий еще в 2015‒2016 гг. Это был комплексный и 
долгий процесс, когда ежегодно в законодательство вносились изменения. 
Основная цель этих корректировок ‒ обязать в первую очередь 
государственный сектор использовать российские программные платформы 
и оборудование. 

В 2023 г. стало ясно, что ранее существовавший стереотип о том, что 
основные проблемы импортозамещения будут связаны с микроэлектроникой 
и электронно-вычислительной техникой, а талантливые российские 
программисты и крупные отечественные ИT-компании смогут успешно 
заменить иностранное программное обеспечение, оказался не совсем верен. 
Российская промышленность смогла частично локализовать производство 
вычислительной техники. А вот отечественные программные продукты в 
отдельных категориях до сих пор отсутствуют. 

Сегмент оборудования 
15 сентября 2022 г. вступило в силу постановление правительства, 

касающееся внедрения системы балльной оценки уровня локализации 
производства вычислительной техники. Этот документ, разработанный 
Минпромторгом, содержит перечень условий, по которым различным 
компонентам, таким как печатные платы, ноутбуки, запоминающие 
устройства и другой аналогичной продукции, присваиваются условные 
баллы. Степень локализации производства зависит от общего числа баллов, 
которые начисляются в зависимости от выполнения определенных 
технологических операций. Документ также предусматривает 
классификацию вычислительной техники как радиоэлектронной продукции 
первого или второго уровня. Уровни различаются наличием или отсутствием 
российского центрального процессора в составе продукции. Однако 
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высокотехнологичные компоненты, такие как центральные процессоры или 
видеоускорители, пока не полностью замещены. И доступ к мировым 
производителям, таким как TSMC (Taiwan Semiconductor Manufacturing 
Company ‒ тайваньская компания, выпускающая электронные компоненты), 
остается крайне важным для российских разработчиков. 

В то же время в сегменте корпусов и материнских плат наблюдается 
заметный рост локального производства. В 2023 г. открыты новые заводы в 
Татарстане, Москве и других регионах, хотя их мощности все еще находятся 
в пределах сотен тысяч единиц на каждом из предприятий. Кроме того, 
начато строительство заводов по выпуску ноутбуков и другой техники в 
Ростове-на-Дону и Калининграде. Совместное предприятие ПАО 
«Ростелеком», ГК «Авангард» и ООО «Кьютек» в июне запустило 
производственную линию по выпуску телекомоборудования в  
Санкт-Петербурге на мощностях предприятия «Авангард». Новая 
техническая база позволит выпускать более 1 млн единиц 
телекоммуникационного оборудования в год, в том числе IP-видеокамеры, 
роутеры, коммутаторы и маршрутизаторы. 

Все это позволило к середине 2023 г. нарастить объем производства в 
России основных видов радиоэлектронной продукции до 1,8 трлн руб. Из них 
около 169,5 млрд руб. приходилось на коммуникационное, теле- и 
радиопередающее оборудование, а на компьютерную технику и 
периферийное оборудование ‒ 100,7 млрд руб. 

В августе 2023 г. была утверждена стратегия развития 
обрабатывающей промышленности, в рамках которой предусмотрены 
конкретные меры по импортозамещению в секторе электроники. 
Запланировано значительное увеличение доли российской радиоэлектронной 
продукции на внутреннем рынке. К концу 2030 г. этот показатель должен 
составить 70%, и 2035 г. ‒ 75%. В сегменте госзаказчиков и госкомпаний 
ожидается еще более значительный рост: не менее 95% к 2030 г. Согласно 
данным Delta Computers, на начало осени 2023 г. на российском рынке 
серверов 50% занимают отечественные производители. 

Как отмечал вице-премьер Дмитрий Чернышенко на форуме 
«Микроэлектроника 2023» в октябре в Сочи, выручка отечественных дизайн-
центров микроэлектроники за год увеличилась вдвое. По словам чиновника, 
в 2022 г. производство электроники в России выросло на 15%, а в 2023 г. 
ожидается увеличение на более чем 20%. «Реализуются якорные проекты по 
созданию перспективного технологического оборудования для выпуска 
полупроводников, строятся новые производственные площадки. Крупнейшие 
торговые компании трансформируются в торгово-промышленные холдинги. 
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Это обеспечивает кратный рост частных инвестиций в разработки и 
производства», – подчеркнул Дмитрий Чернышенко. 

По заявлениям вице-премьера, главы Минпромторга Дениса 
Мантурова, в 2023 г. из бюджета на поддержку отрасли микроэлектроники 
было направлено 147 млрд руб., а в 2024 г. этот показатель вырастет до  
210 млрд руб. 

В 2022‒2023 гг. была начата важнейшая работа, результаты которой мы 
сможем оценить в следующем году, ‒ в России впервые появится 
собственный литограф (оборудование, используемое на производстве 
микросхем) для топологии 350 нанометров, а к 2026 г. ‒ опытный образец 
литографа на 130 нанометров. 

Сегмент программного обеспечения 
Проблема импортозамещения ПО оказалась айсбергом, часть которого 

скрыта под водой и остается незамеченной до тех пор, пока какой-нибудь 
«Титаник» на него не налетит. На отраслевых конференциях и в высоких 
кабинетах в пример приводили решения в области информационной 
безопасности от «Лаборатории Касперского» и аналог Microsoft Office от 
«МойОфис», а финтех-решения в России вообще называли одними из 
лучших в мире. Все участники подобных встреч с такими тезисами 
соглашались и удовлетворенно кивали, считая проблему импортозамещения 
софта в общем-то решенной. 

Но когда весной 2022 г. иностранные компании-разработчики стали 
уходить из России одна за другой, отказывая локальным пользователям в 
техподдержке или продлении лицензий, оказалось, что, помимо решений для 
информационной безопасности и офисных пакетов, корпоративным 
пользователям необходимо еще колоссальное количество отраслевых 
продуктов. В частности, на июль 2022 г. 77% софта на российских 
промышленных предприятиях было иностранного происхождения, при том 
что общий объем рынка таких решений составлял почти 600 млрд руб. Такую 
статистику в своем выступлении на отраслевой конференции ЦИПР-2022 
приводил премьер-министр Михаил Мишустин. Тогда же он объявил о 
создании 35 индустриальных центров компетенций (ИЦК) для определения 
приоритетных направлений, видов и классов программного обеспечения, 
необходимых для замены зарубежных продуктов в отечественной 
промышленности. В рамках этой инициативы перед вендорами поставили 
задачи на разработку новых продуктов. Для финансирования проекта до 
конца 2024 г. из бюджета выделили 37,1 млрд руб. 

Общая стоимость проектов ИЦК составляет 202,1 млрд руб. 
Большинство из них финансируются за счет собственных средств компаний 
или других мер поддержки. 46 проектов претендуют на 25,3 млрд руб. 
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грантов. К маю 2023 г. были заключены соглашения с 25 проектами, которые 
получили финансирование на сумму 15,9 млрд руб. В основном они 
направлены на импортозамещение продуктов по классам PLM (product 
lifecycle management ‒ управление жизненным циклом изделия), САЕ 
(computer-aided engineering ‒ программы и пакеты для решения инженерных 
задач), CAD (computer aided design ‒ инженерный софт для проектирования), 
MES (manufacturing execution system ‒ система управления производством). 

Кроме того, правительство утвердило директиву госкомпаниям 
увеличить расходы на закупку отечественных решений до 70% от общего 
объема. Для разработчиков были предусмотрены программы льготных 
кредитов и гранты, для заказчиков ‒ программы субсидирования закупок. За 
полтора года доля отечественных решений на рынке выросла вдвое и 
превысила 50%, рассказал глава Минцифры Максут Шадаев в одном из 
интервью. 

В исследовании системного интегратора «К2Тех», опубликованном в 
начале декабря 2023 г., дан прогноз, что доля продуктов российских  
ИТ-разработчиков в инфраструктуре крупных отечественных компаний в 
ближайшие год-два вырастет до 75%. По данным Центра компетенций по 
импортозамещению в сфере информационно-коммуникационных технологий 
(ЦКИТ), даже в таких сложных решениях, как CAD, доля отечественных 
продуктов в госзакупках уже в 2022 г. превысила 90%. 

Но не стоит обманываться высокими процентными показателями: доля 
госзакупок от всего ИT-рынка, по данным разработчика AR-решений 
«Глазар», составляет 5%. А по информации того же ЦКИТ, общий объем 
госзакупок такого софта в 2022 г. сократился более чем на 36%. 

«Также нужно разделять закупки и фактическое использование тех или 
иных решений. В проектировании общегражданских объектов, строительстве 
доля отечественных CAD составляет не более трети всех используемых 
решений, и при этом она выше, чем в проектировании в тяжелом 
машиностроении, судостроении», ‒ подчеркнул заместитель генерального 
директора по развитию продукта и GR «Глазар» Александр Баев. 

Во многом тренд кратного роста госзакупок российского инженерного 
софта в 2022 г. сложился не только за счет непосредственно роста 
популярности отечественных решений, но и за счет снижения продаж 
зарубежного ПО, обратил внимание исполнительный директор АРПП 
«Отечественный софт» Ренат Лашин. 

По данным декабрьского опроса «К2Тех», сейчас больше 50% 
компаний продолжают использовать зарубежные решения, поддерживая их 
самостоятельно, силами сервис-партнеров или с помощью параллельного 
импорта. И хотя процесс импортозамещения запущен в 58% компаний, 64% 
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респондентов считают, что привычные ИT-решения полноценно заменить 
невозможно, указано в исследовании. 

Впрочем, несмотря на весь скепсис, отечественная отрасль ИT будет 
развиваться и расти. Согласно прогнозу Strategy Partners, объем всего  
ИT-рынка России (включая софт, услуги по разработке и техподдержке, а 
также оборудование) вырастет с 3 трлн руб. в 2023 г. до 7 трлн руб. к 2030 г. 
В частности, ожидается, что сегмент оборудования достигнет 4,2 трлн руб., а 
2,8 трлн руб. будет приходиться на ИT-услуги и ПО. 

Источник: vedomosti.ru, 20.12.2023 

Опрос К2Тех: импортозамещение инфраструктурного ПО актуально  
для 89% российских компаний 

Эксперты К2Тех выяснили, что для российских компаний уровня 
Enterprise актуален вопрос импортозамещения программной 
инфраструктуры, в том числе поиска аналогов службы каталогов Microsoft 
Active Directory. 

В опросе приняли участие 147 представителей компаний с выручкой от 
2 млрд рублей из более чем 20 отраслей экономики РФ. Экспертов из 
направления ИТ-инфраструктуры в К2Тех интересовала актуальная ситуация 
с импортозамещением ПО и в том числе службы каталогов Microsoft Active 
Directory. Ведь это базовое ПО для инфраструктуры каждой компании, 
которое позволяет хранить учетные записи пользователей и компьютеров в 
корпоративной сети и находить общие ресурсы (контакты, сетевые папки, 
принтеры и другие сетевые сервисы). 

Отвечая на вопрос об актуальности импортозамещения в целом, 89% 
респондентов заявили, что эта задача актуальна для их организаций и 
мигрировать на отечественное ПО необходимо в ближайшее время. 39% 
сейчас тестируют решения российских вендоров в своих инфраструктурах, 
15% уже перешли к этапу внедрения, в то время как 35% все еще находятся в 
поиске продуктов под свои требования. 11% компаний отметили, что будут 
использовать имеющееся ПО как можно дольше. 

Говоря об импортозамещении Microsoft Active Directory, 76% компаний 
отметили, что сейчас испытывают затруднения в выборе российских 
решений для организации корпоративной службы каталогов. И поэтому они 
не торопятся включать этот класс решений в проекты по импортозамещению 
ИТ-инфраструктуры. 13% находятся на этапе тестирования, и только 1% уже 
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внедряет выбранные продукты. 10% планируют остаться на MS Active 
Directory. 

Источник: habr.com/ru, 19.12.2023 

Химики получили карту с цифровыми решениями задач отрасли 

«К2тех» представил карту импортонезависимых ИТ-решений для 
химии и нефтехимии. Согласно экспертным оценкам аналитиков «К2тех», на 
сегодняшний день на внутреннем рынке уже достаточно надежных и 
конкурентоспособных разработок, которые могут заместить большинство из 
систем западных поставщиков в химпроме. Основные доступные в отрасли 
для внедрения отечественные ИТ-продукты теперь представлены в одном 
месте – на карте цифровых решений для химии и нефтехимии, разработанной 
экспертами «К2тех» на основе опыта в реализации проектов, отраслевой 
экспертизы и проведенной аналитики. 

Карта была представлена заместителем генерального директора по 
развитию бизнеса «К2тех» Игорем Зельдецом. 

По мнению Игоря Зельдеца, на рынке химотрасли наблюдается рост 
спроса предприятий на проекты по импортозамещению разной сложности, 
начиная от локализации ИТ-инфраструктур и заканчивая крупными 
внедрениями ERP-систем, построением платформ управления данными. 
Карта цифровых решений может стать для любого химического предприятия 
справочным документом для выбора из доступных отечественных продуктов 
наиболее подходящих под текущие запросы бизнеса. 

В качестве примера проекта по импортозамещению в отрасли эксперт 
«К2тех» рассказал про внедрение российской платформы предиктивной 
аналитики для производства метиленхлорида на предприятии  
АО «Галополимер», одном из крупнейших производителей фторполимерной 
продукции. 

«В ходе использования внедренной системы планируется повышение 
доли содержания метиленхлорида на выходе из реактора в среднем до 15%, 
увеличение времени попадания в заданный диапазон выработки продукции 
до 18%», – сказал Игорь Зельдец. 

В целом, увеличение количества кейсов внедрения отечественных  
ИТ-решений на рынке нефтегаза России повышает доверие заказчиков к 
российским продуктам. Это особенно актуально для решений, касающихся 
критичных для бизнеса процессов. Благодаря такой обратной связи от рынка, 
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отечественные вендоры смогут дорабатывать свои продукты, чтобы 
максимально соответствовать потребностям предприятий отрасли. 

*** 
«К2тех» – эксперт ИТ-рынка в области системной интеграции, 

разработки программных решений и сервисной поддержки. Компания 
реализует проекты в области инженерной, аппаратной и программной 
инфраструктуры, информационной безопасности и бизнес-приложений. 
Более 17 лет «К2тех» обеспечивает технологическую устойчивость, 
бесперебойность работы и реализует цифровой потенциал нефтегазовых и 
химических компаний на всех этапах производства: от геологоразведки и 
добычи до реализации конечных продуктов. 

Источник: CNews.Ru, 20.12.2023 

Требования об импортозамещении телеком-оборудования назвали 
невыполнимыми 

Российские производители телеком-оборудования обратились к 
Минпромторгу с просьбой смягчить критерии импортозамещения, которые 
необходимы для признания техники отечественной. Они утверждают, что 
предлагаемые ведомством требования балльной системы в текущих условиях 
выглядят невыполнимыми. О споре компаний с правительством пишет 
«Коммерсантъ». 

Минпромторг предлагает сделать условием для включения в реестр 
отечественного оборудования наличие российских печатных плат и 
интегральных микросхем в роутерах, коммутаторах и маршрутизаторах. При 
этом их доля каждый год должна расти. 

Однако опрошенные участники встречи утверждают, что нужного 
количества отечественных компонентов на рынке нет, выполнить желание 
Минпромторга невозможно. В ведомстве факт совещания, посвященного 
этому вопросу подтвердили, но не прокомментировали по существу, указав 
на продолжение проработки документа. 

Президент Zelax Сергей Сухман подчеркнул, что в стране на сегодня не 
производится электронно-компонентная база (ЭКБ) для телеком-
оборудования. По его словам, до последнего времени такие разработки не 
проводились, потому что внутренний рынок слишком мал для окупаемости 
проекта, а на внешнем рынке конкурировать с мировыми лидерами 
невозможно. Для освоения производства нужны крупные госинвестиции и 
гарантия спроса хотя бы внутри страны. 
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Источник издания в одном из вендоров телеком-оборудования 
подтвердил, что выпуск изделий на российских компонентах минимальный. 
Базой для производства остается импорт ЭКБ. 

Однако исполнительный директор Ассоциации разработчиков и 
производителей электроники Иван Покровский считает, что если требования 
не смягчат, то выход будет найден. По его мнению, производители начнут 
использовать российские микросхемы, например, для работы индикатора, что 
позволит обойти балльную систему. В текущем виде критерии не различают 
такое оборудование и, например, коммутационную матрицу коммутатора. 

В начале сентября издание сообщало, что российские производители 
электроники попросили власти смягчить требования балльной системы в 
отношении печатных плат, потому что объем выпускаемых в стране 
компонентов на порядок меньше необходимого. 

Источник: lenta.ru, 20.12.2023 

В Томске начали серийное производство стендов для изучения 
квантовой криптографии 

Специалисты Томского государственного университета систем 
управления и радиоэлектроники (ТУСУР) запустили серийное производство 
стендов для изучения физических принципов и протоколов квантовой 
криптографии, сообщили в пресс-службе вуза. 

«Серийное производство уникального учебного стенда стартовало на 
базе Института системной интеграции и безопасности ТУСУРа. Заказчиком 
выступил партнер университета – компания «Инфотекс». Первая партия из 
20 стендов будет готова уже в 2024 году», – говорится в сообщении. 

Стенд состоит из передатчика и приемника фотонов со 
специализированным программным обеспечением. С его помощью можно 
моделировать атаки на квантовые протоколы, а полученные результаты 
использовать в анализе защищенности квантовых сетей и узлов, а также 
устойчивости передачи данных в них. «Созданный нами симулятор 
квантового распределения ключей и освоение его серийного производства 
позволит проводить научные исследования, обучать будущих специалистов 
по квантовым коммуникациям элементам квантовой криптографии, что 
позволит вывести их подготовку на качественно новый уровень», – отметил 
президент университета Александр Шелупанов, чьи слова приводятся в 
сообщении. 
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«Практическое внедрение результатов исследований, полученных с 
использованием стенда, планируется при реализации проектов ОАО «РЖД» 
по увеличению протяженности магистральных квантовых сетей. Данный 
стенд решает проблему отсутствия суверенного оборудования для обучения 
подобного уровня специалистов, при этом его стоимость кратно ниже 
зарубежных аналогов», – добавили в пресс-службе. 

Источник: tass.ru, 13.12.2023 

ПОРУЧЕНИЯ ПРЕЗИДЕНТА РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

В настоящее время 71 поручение, в т.ч. поручения 2023 года: 
 

Пр-2466, п.1 а) 4 
Правительству Российской Федерации: 
поэтапное снижение зависимости от импорта спортивной продукции, 

необходимой для спорта высших достижений и профессионального спорта, с 
учетом потребностей субъектов физической культуры и спорта в Российской 
Федерации в такой продукции и возможностей российских производителей 
спортивной продукции; 

Срок исполнения: 20 декабря 2024 года 
Ответственный Мишустин Михаил Владимирович 
http://kremlin.ru/acts/assignments/orders/73070#assignment-9 
Опубликовано 18.12.2023 
 

Пр-2466, п.2 д) 
Правительству Российской Федерации: 
д) обеспечить внесение в законодательство Российской Федерации 

изменений, предусматривающих увеличение размера целевых отчислений от 
лотерей, в том числе для повышения уровня финансирования мероприятий 
по развитию физической культуры и спорта. 

Срок исполнения: 30 июля 2024 года 
Ответственный Мишустин Михаил Владимирович 
http://kremlin.ru/acts/assignments/orders/73070#assignment-30 
Опубликовано 18.12.2023 
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Пр-1855ГС, п.2 б) 
Правительству Российской Федерации: 
с учетом ранее данных поручений принять дополнительные меры по 

обеспечению запасными частями, ввоз или производство которых 
приостановлены (прекращены), эксплуатируемых пассажирских 
транспортных средств общего пользования иностранного производства; 

Срок исполнения: 1 февраля 2024 года 
Ответственный Мишустин Михаил Владимирович 
http://kremlin.ru/acts/assignments/orders/72287#assignment-11 
Опубликовано 17.09.2023 
 

Пр-1293, п.1 а)-4 
Правительству Российской Федерации: 
рассмотреть вопросы о разработке комплексной программы развития 

отечественного инжиниринга. 
Срок исполнения 1 августа 2023 года 
Ответственный Мишустин Михаил Владимирович. 
http://www.kremlin.ru/acts/assignments/orders/71562#assignment-3 
Опубликовано 29.06.2023 
 

Пр-562, п.1г)-3 
Правительству Российской Федерации: 
Обеспечить актуализацию Стратегии развития лесного комплекса 

Российской Федерации до 2030 года, обратив особое внимание на 
необходимость: 

импортозамещения в сфере лесной промышленности с учетом текущих 
и перспективных потребностей. 

Доклад  до 31 марта 2024 г.;  
Ответственный Мишустин Михаил Владимирович. 
http://www.kremlin.ru/acts/assignments/orders/70764#assignment-15. 
Опубликовано 02.03.2023 

Источник: kremlin.ru 
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